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Берега актуальности 

Александр Трубецкой
Князь Александр Александрович Трубецкой родился в 1947 году в Пари-

же. Он посещает многие страны СНГ, регионы Российской Федерации 

с чувством того, что его имя способствует напоминанию об истории, 

культуре, геополитическом положении России, всегда открыто говорит, 

что является патриотом России, делает всё, что может, чтобы спо-

собствовать сохранению её исторического прошлого, культурного и ду-
ховного наследия.

УКРЕПЛЕНИЕ 
ТРАДИЦИОННЫХ ДУХОВНО- НРАВСТВЕННЫХ ЦЕННОСТЕЙ – 

ЗАЛОГ ЕДИНСТВА РОССИЙСКИХ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ

Речь на Конгрессе Соотечественников 1 ноября 2023 г.

Мы, русские люди, призваны не 
только знать историю нашего отечества, 
но и видеть в ней борьбу нашего народа 
за его самобытный духовный лик.

Иван Ильин

Уважаемые организаторы и участники всемирной конференции!
Приветствую всех, кто смог приехать, несмотря на трудности, и особенно приветствую тех, кто 

живёт в странах, где нелегко и порой даже опасно себя называть русским.
Начну моё сообщение словами князя Григория Николаевича Трубецкого (брат моего дедушки). 

Он был Чрезвычайным посланником России в Сербии в 1914 году, то есть в разгар событий, которые 
привели к началу Первой мировой вой ны. Потом он был членом Синода, который восстановил Па-
триаршество и избрал Патриарха Тихона. И наконец, он стал членом белогвардейского правительства 
на юге России во время гражданской вой ны.

Оказавшись потом активным деятелем русской эмиграции в Париже, он писал уже в 1926 году 
следующие слова: «ЕСЛИ ЗДЕСЬ, ЗА РУБЕЖОМ, НАМ УДАСТСЯ СОХРАНИТЬ НАШУ РОДНУЮ 
КУЛЬТУРУ, ТО МЫ ОДЕРЖИМ САМУЮ ВАЖНУЮ ПОБЕДУ НАД БОЛЬШЕВИКАМИ, ИБО ВСЕ 
ИХ УСИЛИЯ НАПРАВЛЕНЫ НА ТО, ЧТОБЫ РАЗРУШИТЬ НАРОДНУЮ КУЛЬТУРУ, УБИТЬ НА-
РОДНУЮ ДУШУ».

Если заменить сегодня слово «большевики» на слова «западные русофобские силы» или, к со-
жалению, на «тех, кто часто забывают свою родную русскую историю», то всё, что было сказано 
Григорием Николаевичем Трубецким, остаётся как никогда в силе.

Важно также отметить, что уже тогда тема сохранения русской культуры и исходящей от неё ду-
ховности была для эмигрантов главным приоритетом.

Исходя из темы нашей сегодняшней встречи, нужно и теперь, как никогда, сосредоточиться на 
вопросах исторического просвещения нашей общественности. Дело в том, что в последние годы ак-
цент делается в основном на Великой Отечественной вой не и на возрождении некоторых советских 
традиций. С этим же Россия идёт и на освобождённые территории Донбасса. Реально о традиционных 
духовно- нравственных ценностях тысячелетней России говорится недостаточно и даже эпизодически. 
Жители России и очень часто зарубежная диаспора плохо знают свою историю. Более того, история 
19-го века и начала 20-го по-прежнему подвергается искажению, а то и открытой клевете, и даже 
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неприкрытой лжи. Вся система государственной власти России, роль Православной церкви и других 
конфессий, как правило, замалчивается или подвергается огульной критике.

Если мы хотим, чтобы наши люди и наша молодёжь с гордостью несли имя России, любили её, 
необходимо радикально отойти от ещё слишком часто негативного подхода к её истории. Этот подход 
закладывался при коммунизме десятилетиями в преподавании и в воспитательной работе.

История Родины должна преподноситься на протяжении веков в позитиве: это в ратных и тру-
довых подвигах народа, как правило, в преданных идеях Великой России, начиная без смущения 
с династий Рюриковичей и Романовых, и, конечно, на духовной основе всех религий и культур, на 
которых строилась наша многонациональная Россия.

Просто необходимо отказаться от освещения истории через бунты, восстания, террористические 
акты и революции. Мы воспитываем не бунтовщиков, а строителей будущей России, опирающихся 
на подвиги своих предков!

Задаю несколько вопросов:
Почему в городах и сёлах современной России так мало памятников и названий в честь тех, кто 

их основывал, строил, защищал на протяжении веков?
Почему на вновь освобождённые русские земли мы не идём с их историческими именами, а пы-

таемся даже вернуть имена тех, кто практически разрушил Единую Россию?
Почему в настоящее время, когда печатаются новые 1000-руб лёвые деньги, на них наблюдаются 

вовсе не случайные искажения нашей великой истории, культуры и духовности? То же самое с гербом 
России и то же самое с изображением знаменитого исторического памятника в Пскове, из которых 
пытаются убрать православный Крест, под именем которого и строилась наша великая держава?

ПОЧЕМУ ЭТО ТАК?
Вот вопросы, которые каждый из нас, живущий в России и за рубежом, должен задавать. А то как 

мы сможем перед миром защищать наши ценности, если мы сами их искажаем?
Трудности и проблемы в развитии страны были всегда. Они есть сейчас и будут в будущем, о них 

молчать нельзя, но необходимо воспитывать молодёжь на позитивных фактах развития страны- 
цивилизации.

В большой степени выпадает эта задача и на наш мир соотечественников. Ведь мы являемся по-
сланниками России во всех странах, куда нас забросила судьба.

Мы, Русские соотечественники, должны безусловно распространять правильное слово о той Рос-
сии, которую мы представляем.

Это включает тоже свидетельство о сохранении в России нравственных ценностей, которые чаще 
и чаще утрачиваются в западном мире на всех уровнях, начиная с моральной или профессиональной 
деградации многих западных лидеров.

Наша так называемая мягкая и тем не менее сильнейшая дипломатия остаётся вместе с духовными 
или моральными принципами главной опорой против всех видов развращений, которые наблюда-
ются больше всего на Западе. Это все виды ЛГБТ, гонение или открытое отрицание духовных или 
моральных ценностей, особенно при воспитании детей, – это распространение якобы научной, но на 
самом деле ложной информации о климате, об энергетических ресурсах, о лечении разных болезней, 
как ковид, и конечно, о распространении Западом выдуманных ими опасностей или угроз со стороны 
России и её союзников.

События, которые развились на юге России, иногда вызывают среди нас, и даже иногда в наших 
семьях, как и в самой России, не просто споры, а даже и распри.

Это явление имеет самый отрицательный эффект, потому что западный мир пользуется такими 
проявлениями, чтобы дискредитировать Россию и иногда вербовать предателей.

Каждое наше слово распространяется по всему миру через 600-миллионную русофонию, которая 
делится, и это стоит напомнить, конечно, на русофилов, но и, к сожалению, на многих русофобов. 
Конечно, нет сомнения, что трагическая обстановка на юге России, и не только на юге, сложилась 
ещё от действий революционных ненавистников России, создавших тогда совершенно непроду-
манно многие искусственные границы новых государств, и таким образом разрушали то единство, 
за которое боролись Св. Князь Владимир в Киеве и после него его последователи во Владимире, 
Суздале, Пскове, Новгороде, Ростове, Ярославле, Москве и вообще, скажем, от Петербурга до 
Камчатки.
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Да! Они боролись за создание единой великой державы России. И мы, как никогда, должны быть 
вместе. Я часто привожу слова генерала Врангеля, которые он произносил в самые тяжёлые периоды 
гражданской вой ны. Он призывал быть вместе: «С кем угодно, но за Россию!» Это главный вызов, 
который выпадает сегодня на всех нас!

Повторяю! Это главная задача для всех тех, кто, где бы ни жил, гордо произносят слова «Единая 
неделимая Россия»! И как ещё писал Иван Ильин: «Надо понимать, что Россия – это своеобразный 
дар Божий!»

Дополнительно на конгрессе я привёл ещё следующие слова Ивана Ильина: «Быть Русским – 
значит не только говорить по-русски… Быть Русским – значит верить в Россию так, как верили в неё 
великие люди, все её гении и её строители. Только в этой вере мы сможем утвердить нашу борьбу за 
неё и нашу победу…»

О гонении на Русскую Православную Церковь!

Недавно ко мне обратился православный канал СПАС с просьбой прокомментировать события, 
которые происходят на юге России, с точки зрения православного христианина, живущего на Западе.

Я и выступил на прямом эфире не с целью комментировать военные или политические события, 
которые мы наблюдаем ежедневно и за которые, как русские, мы особенно переживаем.

Для православного канала СПАС я предпочёл подчеркнуть именно то, что, как православный 
христианин, я болезненно переживаю, с надеждой и молитвой, что создавшаяся трагедия скоро пре-
кратится.

Я осмелюсь сказать, что мы наблюдаем не только вой ну против России, а ещё настоящее ГОНЕ-
НИЕ против Православной Русской Церкви.

Тяжело видеть, что это ГОНЕНИЕ ведёт та власть, которая сегодня в Киеве. Эта власть действует 
на основе национализма, который своим поведением нисколько не уступает национал- социализму 
фашисткой Германии или ещё большевистскому Богоборческому строю.

А ведь тяжело подумать, что гонение, которое мы наблюдаем на Украине, образовалось и управля-
ется там, где 1035 лет тому назад состоялось Крещение Руси, и там, в местах, куда доходил когда-то 
сам Апостол Св. Андрей Первозванный.

Россия и Православная Церковь потерпели невероятное количество гонений в своей долгой Свя-
щенной истории.

Вспомним времена, когда язычники, которые поклонялись таким идолам, как Перун, противостоя-
ли против Крещения Руси. Вспомним татаро- монгольское нашествие, западных крестоносцев, против 
которых боролся Св. Александр Невский, и все вой ны против поляков, шведов, турок, французов 
(которые превратили Кремлёвские Соборы в конюшни), немцев и теперь приходится сказать – НАТО.

Вспомним, что сама Св. Княгиня Ольга крестилась в Константинополе. А ведь сегодня Констан-
тинополь руководит теми отшельниками, которые по заданию киевской власти (и НАТОвской) вводят 
раскол в нашей Церкви.

Меня, живущего во Франции, часто спрашивают, как Запад реагирует на явное гонение против 
Православной Церкви и вообще против Христианства? Ответ очень простой. О гонении русофобские 
СМИ всем нам очень ловко скрывают. Например, о том, какие варварские события происходили 
в Киево- Печерской Лавре против духовенства и Святых Реликвий, на Западе в основном никто не 
знает. То, что происходило в Киево- Печерской Лавре, даже богоборческие большевики, как Ленин, 
Сталин, Хрущёв и многие другие, не посмели делать.

Вернёмся теперь к Западу. Хорошо характеризировал наш Христианский философ Владимир 
Соловьёв: «Католицизм, это единство без свободы. Протестантизм – это свобода без единства. Право-
славие – это единство в свободе и свобода в единстве».

Например, вспомним, что такие явления, как инквизиция, рождались чаще всего в католическом 
мире и часто по благословению самого Папы.

Вспомним тоже, что такие явления вольномыслия, как когда-то рабство в США или в настоящее 
время ЛГБД, чаще всего родились в странах под влиянием протестантизма.
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А «единство в свободе и свобода в единстве» я осмелюсь объяснить словом «Соборность». Это 
слово, которое так сильно характеризует наше православное толкование Христианства, не понимают 
на Западе, и даже почти невозможно перевести это слово на западные языки.

Вероятно, это и объясняет безразличность западного мира и даже враждебность против России 
и её православному соборному Христианству.

Ну а как будет дальше?
Взирая на события, которые уже второй год потрясают весь Мир и в первую очередь Православный 

Мир, я пришёл к убеждению, что, Господь прислал нам испытания, чтобы мы сами себя проверили, 
а потом с верой готовились к будущему.

Я постоянно в моих беседах напоминаю слова Преподобного Серафима Саровского, и я их по-
вторил на передаче по каналу СПАС: «Господь помилует Россию и через страдания приведёт её 
к Великой Славе!»

Живя на Западе, в Париже, я наблюдаю, что в католических церквах всё чаще можно видеть иконы 
нашей традиционной русской иконописи. Это в основном иконы Св. Божией Матери. В одном соборе 
я даже видел икону «Державной Божией Матери».

Только что вернулся из острова Корфу, где с семьёй проводил летние каникулы. Там в много-
численных храмах и монастырях рядом с греческими иконами можно увидеть много икон русской 
традиционной иконописи.

В Париже только что вышла замечательна книга на французском языке, которая подробно описы-
вает историю Христианства и причины её расколов (чаще всего политических). Этот колоссальный 
труд написала Мария Генко- Старосельская, потомок, как и я, эмигрантов так называемой «первой 
волны». Эта книга называется «ROME, CONSTANTINOPLE et KIEV – Le chemin vers le Schisme» 
(Рим, Константинополь и Киев – Путь к схизме).

Я убеждён, что эта книга поможет франкоговорящим читателям открыть для себя малопонятную 
им полноту христианского мира, которому мы все принадлежим. И следовательно, это понимание 
поможет принести тот мир, о котором мечтают все, кто не подвергается политическому злодейству, 
в котором мы живём.

Я очень надеюсь, что эта книга будет переведена на многие языки.

i


